

Rubén D. Castro

DENTISTA



Especialidad en trabajos de oro. Dentaduras artísticas. Extracciones sin dolor.

Oficina. Calle de Piedras. Casa de doña María v. de Arce.

Frente á Lizano & Araya.

Cerveza blanca y negra doble

KOLA DOBLE

De la acreditada fábrica

de José Graube-San José

Su agente en este Puerto Francisco Rohrmoser

EL CONOCIDO

Calzado de Artavia

SE MANDA A TODAS PARTES

LIBRE DE GASTOS

Ordenes directas, acompañadas de su importe, atenderán el descuento de portes de correo, inclusive el del certificado. Formas y estilos americanos son mi especialidad y tengo los últimos modelos neoyorkinos.

Emilio Artavia

TINTORERÍA

AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS, S. JOSÉ

Se atienden órdenes de todas partes de la República.

COLORES FIRMES Y BRILLANTES

Carlos Peralta p.

J. Vicente Peralta

Breva americana

K Marca registrada según decreto **E** publicado en "La Gaceta Oficial," Número 38, de **S** 30 de septiembre **T** de 1903 y com- **O** probada co- **N** la **E** mejor.

T ASSMANN & C^o

CORRESPONDENCIAS

De Liberia

OTRA OPINIÓN

Uno de los actos más culminantes del nuevo Gobernador, ha resultado en una pifia ridícula. Con mucha pompa invitó á varios vecinos para una reunión en que se iba á tratar de un asunto importante; pero como aquí lo conocen demasiado, asistieron solamente tres personas y cuando se enteraron de que el ruidoso negocio se reducía á que contribuyeran para componer la carretera nacional, uno muy competente y más que avisado, le dijo: «Es deber del Gobno. componer la carretera nacional; todos los años vota el Congreso una suma con ese objeto y no se ha gastado un sólo centavo en mejorar la de que se trata, díjase U. al Gobierno; si se refiriera á nuestros caminos vecinales á nosotros toca arreglarlos.» La reunión se disolvió, quedándose con un palmo de narices el Gobernador que ignoraba que es deber exclusivo del Poder Ejecutivo mandar componer la carretera nacional, y que por sencillo se expuso á recibir tan buena y oportuna lección.

Ya el Gobernadorcito va entrando de lleno en el embarañado asunto de las intriguillas y de eso ha resultado pedir la destitución de un Jefe Político y de cuatro agentes de policía que no son de su devoción y alguno que no le cae bien á cierto Cacique del Diría, y entre los amenazados de despojo está Ismael Ramírez á quien el comandante recomienda, porque como elector se negó á darle su voto á la candidatura Briceño-Mayorga que él protegía.

Ya que de esas candidaturas pasadas hablamos por incidencia, es de recordar: que cuando el Gobernador Pablito trabajaba aquí por su candidatura para Diputado, el elector don Maximiliano Alvarado no quiso darle su voto y el desairado parece que aún conserva el ingrato recuerdo, porque hace todo lo posible para quitarlo del destino de Secretario de la Gobernación que con tanto celo y honradez ha servido, á satisfacción de sus anteriores jefes, hace mucho tiempo; y parece que el designado para sucederle es el «Cisne de Mantua cantor de las libélulas del Monte de Chiringa.»

Al señor Alvarado no le da frío, ni calor el trabajito, porque descansa á la sombra de su competencia y honradez.

Se dice que todas las intriguillas se urden en la oficina del circaciono Villar á quien la Nación paga bien para politiquiar y andar recogiendo firmitas mientras nuestras

escuelas... mejor es no meneallo.

Si es cierto, como tanto se decanta, que el Gobierno se interesa por la futura libertad electoral, debe mandar á su taller al Comandante politiquero y á otra parte su homónimo el Gobernador.

Aquí hay bastantes personas competentes para servir mejor ambos destinos.

¿Qué buenos resultados puede esperar el Gobierno de su medida de reasumir la Comandancia de Policía y la de provincia en un hombre de escasas aptitudes, apegado á determinado círculo y politiquero como el señor Chacón?

¿Qué puede esperarse de la política que se sigue alajuelizándonos, dando de alta á cuanto pariente y amigote tiene el comandante?

¿Por qué se deprime á los liberianos no creyéndolos aptos para servir ningún destino?

¿Por qué se emplea en algunos puestos inferiores sólo á personas de determinado círculo?

Si semejante política no tiende á inspirar ideas separatistas y es sana y honrada, que venga otro y lo diga porque yo no lo haré.

Sabemos que para la próxima elección, de la Directiva de la Hermandad de Caridad, se preparan ciertas inocentes trampitas urdidas entre un asiático y el Circaciono, á fin de hacer triunfar una lista de sus congéneres.

Ya veremos si ellos resultan cogidos en sus mismos lazos.

Corresponsal auxiliar.

Cantón de Garrillo

No hay novedades que puedan llamar nuestra atención, pues ya es viejo decir que, contra viento y marea, progresa este pobre Cantón, tan mal tratado y peor administrado de las autoridades que lo rigen; pero sí, en lo que retrocede á pasos agigantados, desde hace seis ó siete años, es en la esfera religiosa; sus motivos son bien conocidos del público en general.

—Después de la impresión que nos dejan las desastrosas noticias que trasmite el Cable, de Lejano Oriente, donde el Japón con soberbia audacia y brazo de acero, lucha sin tregua ni descanso contra las d'ezmadas legiones moscovitas, ninguna otra nos queda, sino es la ausencia del verídico *Corresponsal Viajero*.

El escritor viajero, que tanto beneficio ha hecho á esta Provincia con su árdua tarea, aunque usando un lenguaje duro y amargo, pero lleno de veracidad, se ha hecho merecedor y digno del aplauso general de los guanacastecos, é interpretando el sentimiento público de este Cantón, dámosle expresivas gracias por todas las verdades que ha dicho en la sublime labor que se

impuso, más aún, cuando ha hecho referencias al Padre Otoya, de esta Villa, recomendándose, á Su Señoría Ilustrísima para que, como jefe Supremo del Clero, se lo lleve lejos de esta zona donde ya murió puede decirse, el espíritu religioso, pues esta Parroquia y la Hermita de Sardinal están llegando al término de su ruina, por el abandono más que criminal con que han sido tratadas por su inmediato jefe.

Pronto, quizás luego, le enviaremos al *Corresponsal Viajero*, hasta su nueva residencia datos muy interesantes y de gran utilidad para la salud pública de este Cantón.

Filadelfia, 5 de marzo de 1905.

Julio de Monfort.

Garta nicaraguense

Noticias graves—Extracto

Managua, 26 de Fbro. de 1905.

En estos últimos días han sido reducidos á prisión, metiéndolos á la penitenciaría, los caballeros don Vicente Solórzano, don Domingo Barbieri, don Alcibiades Fuentes, don Benjamín y don Gonzalo Elizondo, los Sres. Fernando y Federico Solórzano, Andrés Silva y muchos otros más que por de pronto no recuerdo.

A Barbieri lo tienen con grillos y caranca y hay fuertes sospechas de que sea fusilado.

De los antes mencionados sólo á los Sres. Fuentes y Elizondo (Gonzalo) dicen que no han apaleado, pero sí á los otros, y á todos los han hecho firmar, so pena de acabar con ellos á palos, una manifestación en la cual confiesan que ellos están comprometidos en un complot revolucionario contra el Gobierno, en inteligencias con todos los departamentos occidentales y con Honduras.

A Carlos M. González le impusieron una multa de (\$ 20,000) veinte mil pesos, por estar comprometido con los conservadores, y le dieron palo para que confesara lo que supiera. Este ha entregado un poco de parque de rifles, declarando que lo había comprado á Barbieri, á razón de cuarenta centavos el tiro, y que el joven Alcibiades Fuentes, hijo, era quien le daba el dinero para esta compra; por eso lo bataban vivo ó muerto; por dicha sé que está en esa ciudad de Puntarenas, así como á Fernando Elizondo, que también sé está en esa.

Este Carlos González, después de todo, es el hombre de la situación: al que él indica, se le pone preso inmediatamente y se le da palo para que confiese lo dicho por González.

Se están descubriendo algunos robos verificados entre Luis Cousin, cuñado del Presidente Zelaya, y el infame salteador general Vergara.

Cuando Cousin era Inspector del Palacio, hacía compras á Vergara de artículos que no entregaba jamás.

Ahora se han descubierta ya varios negocios de esos; á Cousin nada se le dice ni se le hace; pero á Vergara lo están haciendo devolver lo comido.

Al ex Ministro de Guerra, Julio Bonilla, por haber ido al Campo de Marte á implorar á Zelaya libertad de sus cuñados, los Sres. Solórzanos, lo colmó de improperios Zelaya y le exigió su renuncia.

* Zelaya acaba de dar á los Generales Herrera y Arias \$ 7,000,000 plata para ayudar á invadir á Honduras, y el 20 del presente, salió de esta capital con dirección á esa frontera, quinientos ó seiscientos hombres armados no sé si á invadir á Honduras ó á estar en la frontera para auxiliar á los invasores.

* Al general José León Castillo se le está alistando parque para que invada también á Guatemala. Se dice que El Salvador apoya esos movimientos. ¿Qué habrá de eso?

Suya afectísima,

LA VALIENTE

EL PACIFICO

A "La República"

(Concluye)

Después de haber injuriado de la manera más chocarrera que darse puede, á toda la colonia nicaraguense, el escritor de *La República* que tiene á sueldo Zelaya en este país, hace el panegírico de éste y con el mayor desparpajo, por no decir descarro, dice que Zelaya "es un hombre de talento, de maneras cultas, de costumbres morales, de bellas ideas y amante de su país" y que "conviene que el pueblo de Costa Rica... sepa que los papeles están ahora cambiados; que las panteras se presentan por acá vestidas con pieles de corderos, y á estos les han encajado allá la piel de las panteras."

Quien tal escribe, á la faz del mundo que está enterado de las infamias y despotismos de Zelaya, ha perdido, por fuerza, la más ligera noción de la delicadeza personal y del respeto que se debe al público para el cual se escribe.

¡Llamar corderos á Zelaya y sus sicarios, es el colmo del cinismo!

Cuando meditamos en los actos ilegales que han cometido los gobiernos de Guatemala, El Salvador y Honduras, sin pretender disculparlos, porque siempre serán condenables los poderosos abusivos, nos explicamos su conducta, que se armoniza con los malos hábitos de sus predecesores, como la sucesión de sus procedimientos arbitrarios y de las viciosas prácticas administrativas que con anuencia de las clases altas, han tomado carta de naturaleza en aquellas repúblicas; pero cuando esos abusos y trasgresiones del derecho tienden á entronizarse en un país como Nicaragua, que hace apenas once años gozaba de amplias libertades, bajo un régimen estrictamente legal, no podemos por menos que considerar á Zelaya, autor de ese cambio, como la personificación del retroceso á los tiempos bárbaros, como un engendro del antipatriotismo y de la impericia, indigno de regir á un pueblo superior en muchos respectos á su desatentado gobernante.

¿Ha podido Zelaya tolerar la prensa libre?—No, ni un solo día, bajo ninguna forma.

Cuando los gobernantes proceden con entereza, cuando la buena fé es la norma de sus acciones, no temen los ataques de la prensa; por exajerados que sean; trabajan y no desconfían del buen juicio de sus conciudadanos, porque abriga el convencimiento de que, sobre el turbión de las pasiones, brillará el

LAMPARAS de ALCOHOL

REFORMADAS

— EN LA —

Nueva Ferreteria de Miguel Macaya & Cia.

Las hay en las formas que se desean, y con repuesto de camisa

— GRATIS —

Arañas y lámparas para luz incandescente y toda clase de útiles eléctricos.

San José, marzo de 1905.

HOTEL FRANCÉS

ESPARTA

— DE —

25 VARAS DE LA ESTACIÓN DEL FERROCARRIL

Francisco Carranza

Desde hácia tiempo que es conocido este famoso Hotel

Cuartos cómodos e higiénicos,

mesa excelente,

servicio especial y trato estmerado de su propiedad

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna

PRECIOS REDUCIDOS

AZUCAR

DEL

"INGENIO NICOYA"

De hoy en adelante tendremos un depósito para la venta de este acreditado azúcar, en la Agencia de los señores Felipe J. Alvarado & Ca.

Guardia & Esquivel

Puntarenas, Noviembre de 1904.

ALBERTO FAIT & Co.

Almacén al por mayor--Puntarenas

Llegaron trapiches, pailas, yunque, prensas, tornillos, alicates, compases, martillos para mecánicos, un surtido completo de herramientas de carpintería. Desgranadoras de maíz, fierro y acero en barras, dadas, picos, macanas y sachos.

Hachas y machetes collins

Se ha renovado el surtido de abarrotes, Carnes conservadas, petit pois, quesos de bola, Vinos italianos y franceses, licores de varias clases

Somos los únicos agentes del famoso Cognac Girad, tan afamado, y premiado en varias Exposiciones

PROBABLE PARA CONVENCERSE

Casino de Puntarenas

El cliente que el 10 de cada mes no haya cancelado sus VALES, no se le permitirá firmar nuevos.

Puntarenas, marzo 3 de 1905.

GAGUELL
Admón

soj de la verdad, que disipa las nieblas y permite contemplar la belleza moral de los grandes caracteres.

Pero cuando el gobernante se conduce como salteador, cuando no anhela la estima sino la sumisión por el terror, cuando su propia conciencia le grita al oído "Eres un canalla!" natural es que se irrite al más leve comentario de sus actos, con la sola enumeración de ellos, que le parecen otros tantos cargos arrojados á su rostro por un fiscal tenaz é implacable.

Rompiendo con honrosas tradiciones, pero lógico consigo mismo, Zelaya suspendió de un golpe la prensa independiente y al flotar en Nicaragua la irradiación de los periódicos, se notó como si la sombra de la muerte se cerniera sobre todas las libertades públicas, y así fué en efecto...

No queremos extendernos más, en obsequio á nuestros lectores costarricenses, á quienes poco ó nada interesa que Zelaya mande bien ó mande mal, como hace más ó menos cuatro años nos dijo ese mismo periódico: *La República*; pero hemos sido provocados y no está en la sangre nuestra guardar silencio cuando se nos insulta, ni mucho menos cuando sobre ese insulto se eleva un altar al puercio gobernante de nuestra desgraciada patria.

Guárdese *La República* de proseguir el camino principiado, porque, se lo garantizamos, ha de quedar rugiendo su amo ante las verdades que con ese motivo tengamos que hacer brotar de nuestra pluma, que no ha reconocido jamás cortapisas para decirle en su propia cara y al alcance de su mano, probándolo con hechos: «Tu administración es un oprobio, tu conducta una vergüenza para la humanidad.»

Efemérides de Costa Rica

Durante la dominación española

MARZO

Día 8—1665—Setecientos piratas, en nueve bajeles, desembarcan en el Portete, sorprenden á Matina y se apoderan de veinticinco personas, escapándose el indio Estéban Yaperi de Teotiquén, que avisa al doctrinero fray Juan de Luna, quien lo comunica al gobernador.

Día 9—1805—A petición de los padres misioneros, el pueblo de Guadalupe es agregado á Terraba.

Día 10—1806—Se revoca el acuerdo de 17 de septiembre de... 1805, disponiendo la traslación al Guanacaste del pueblo de Nicoya, solicitada en 7 de septiembre de 1804 por el subdelegado de la Real Hacienda D. Justo Abaunza.

INFORMACION

Bienvenida

Muy honrado, al par que alegre, está hoy el puerto con la presencia de familias del interior, por demás estimables, que lo embellecen paseándose por sus calles rebozantes de salud y de contento.

Hemos podido saber que entre ellas se encuentran, doña Adriana V. de Granados, don Julio Granados y su señora doña María Rosa de Granados y la señorita Marta Granados; don Cipriano Herrero, su señora doña María de Herrero é hijos; don Juan Montealegre, su esposa y sus hijas las señoritas Hortensia y Felicia Montealegre.

También ha estado aquí don Adolfo Esquivel de la Guardia, y en el tren de hoy llegó el Excmo. señor Ministro del Perú, don Federico A. Pezet.

A tan apreciables personas EL PACIFICO se da el placer de presentarles la más cordial bienvenida.

Himeneo concertado

Hoy regresó de Heredia el inteligente joven dentista don Rubén Darío Castro, que había ido á aquella ciudad á concertar su proyectado matrimonio con la estimable señorita Lupe Solera, hermana del prestigiado caballero don Juan M. Solera.

Nos participa que dejó ya todo definitivamente arreglado y que sus bodas se verificarán en mayo próximo.

Desde ahora auguramos á la dichosa pareja la más perfecta felicidad.

Exhumación

Según vemos en *La Gaceta* de ayer, el Gobierno ha permitido á nuestro buen amigo don Ramón L. Roldán exhumar los restos de sus hermanos Francisco y Justina, que fallecieron aquí hace algo más de cinco años, y fueron sepultados en La Chacarita.

Como la familia Roldán nos tiene anunciada su llegada á este puerto de un momento á otro, natural es suponer que vienen por los restos de sus queridos deudos para darles sepultura en la capital.

Junto con la familia Roldán llegará á ésta nuestro particular amigo don Emilio Alpizar A.

Anticipamos á todos nuestro afectuoso saludo.

Nota política

A las 7 p. m. de hoy, tendrá reunión general el partido zañiguista, para la cual fueron invitados todos los asistentes á la reunión del domingo último.

Según sabemos, está ya resuelto por la directiva verificar estas reuniones todos los días jueves y domingos.

En el próximo número daremos cuenta del resultado de la reunión.

Otro más

Desde Managua, cruzando montañas y arrojando peligros, acaba de llegar el estimable joven don Ignacio Paiz, hijo del famoso general del mismo nombre, que tanto tiempo estuvo emigrado en este puerto y que murió al llegar á Corinto cuando regresaba á su patria, minado por fatal enfermedad que en el destierro contrajo.

Viene el joven Paiz huyendo de los encantos de aquel país, asiento del liberalismo, y piensa establecerse aquí.

Tras él vienen muchos más. Que les pruebe bien el cambio.

Poder general

En esta fecha hemos conferido poder general para representar nuestra casa en esta ciudad, al Sr. don Roberto Payán H.

Puntarenas, 8 de marzo de 1905.

Pinel Hermanos.

Industria abreviada

Alejo Ramírez, nicaragüense, tenía en una casa almatenados doce fardos de tabaco, sin sospechar que cosa de tal volumen pudiera nadle intentar echarse á cuestras de modo furtivo.

Ayer noche, sin embargo, se introdujeron á la casa, forzando le

AL SIGLO NUEVO

LA CERVEZA

Schlitz,

EL JEREZ DOBLE PALIDO de Carmona y López, muy superior y más barato que el de Gilbey, y los CIGARRILLOS "COQUETAS", pectoral y algodón, son ESPECIALIDADES que se recomiendan solas y se encuentran en todas partes.

A. HERRERO & Co.

SAN JOSE-COSTA RICA

AZUCAR

DEL

INGENIO TEMPISQUE

— DE —

FEDERICO SOBRADO

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

CASINO DE PUNTARENAS

JIMENEZ

AGUILAR

En este ya famoso establecimiento, puede atenderse, de modo satisfactorio, toda orden que reciba para arreglar cuanto se refiere al ramo de cantina, para matrimonios, bautizos ó bailes, incluyendo magníficos sorbetes, muy fina tostelería, frescas y sabrosas frutas cristalizadas, lo mismo que un gran surtido de dulces, como turrone, jaleas, etc, etc.

Cuenta para esa clase de servicios, con un cantinero experto y práctico en el ramo.

JIMENEZ & AGUILAR

Al buen gusto porteño

La zapateria de Alfonso Ocampo acaba de recibir el más completo surtido de materiales, lo cual la pone á la altura de los mejores talleres de su ramo, y en condiciones de complacer hasta al cliente más delicado.

Que se acabe ese lujo de pedir á la capital calzado, que ni en su forma, ni en su clase superan al que sale de este taller.

Situada al lado de la Farmacia Univesal.

Puntarenas diciembre de 1904.

Tiro mortal

Así se llama el agradable específico para matar lombrices, que acaba de recibir la *Farmacia Universal*. Es una preparación americana de sabor agradabilísimo, que los niños toman como el mejor dulce, y sus resultados son maravillosos.

Esta Farmacia continuamente está recibiendo artículos de gran importancia para sus favorecedores. Ensayad este nuevo específico.

RESTAURANTE ITALIANO

Servicio pronto y esmerado á toda hora del día y de la noche

T. RAFFO,
Propietario

VENDO

Un pallebot, tres lanchas grandes y tres máquinas de bucear con sus mangueras respectivas.

Puntarenas, marzo de 1905.

F. de P. Amado

